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高鐵完工3/4 勿功虧一簣
用「一地兩檢」可發揮最大效益 律政司研細節後交代
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財爺關注歐美貨幣政策迥異

落實「一地兩檢」梁振英有信心

香港文匯報訊 ( 記者 文森 )廣
深港高鐵香港段工程超支近200
億，「一地兩檢」又懸而未決。
立法會交通事務委員會主席田北
辰坦言，立法會是否批出撥款，
主要戰線在於「一地兩檢」，建
議政府考慮後備的「兩地兩檢」
方案，在深圳福田和龍華設立出
入境關卡。有當年對興建高鐵投
下贊成票議員表示，無悔當時決
定，因當年方案獲 60%民意支
持，現在特區政府有責任交代最
新超支項目及理據。
高鐵香港段最新造價達844億，

超支194億元，政府需向立法會申
請追加撥款。田北辰昨晨出席電
台節目時表示，廣深港高鐵超支
的比率不算過分，過去5年本港其
他基建項目，都有出現超支情
況，高鐵超支比率約為3成，與其
他項目相若。
他認為，立法會是否通過有關

追加撥款，戰線在於政府如何處
理「一地兩檢」問題，相信政府
暫未能制定令各方滿意方案，且
不論那個方案，都會引發政治爭
拗。

料福田龍華設關仍有效益
他指出，當年政府申請高鐵撥

款的文件指出，至2031年，65%
高鐵乘客只是來回香港和深圳，
因此在福田和龍華設立出入境關
卡的「兩地兩檢」，仍可維持一
定效益。但若高鐵工程「爛
尾」，肯定會再超支，亦影響經
濟效益。
田北辰又認為，「一地兩檢」

方案最複雜的是南行線離開內地
邊境前往香港的列車，如果將來
在「一地兩檢」下內地邊境缺口
打開，恐怖分子或分裂分子可乘
坐南下直通車來港，內地當局在
香港又沒有全面執法權力將他們

逮捕，加上內地和香港沒有引渡條例，犯人
可在港尋求政治庇護，情況可大可小。

梁家騮：當年6成市民挺建高鐵
政府於2010年向立法會申請高鐵工程撥款

時，醫學界立法會議員梁家騮投下贊成票。
他昨午出席《城市論壇》討論高鐵時表示，
並無後悔當年決定，因當時有60%民意支持
興建，且是以「兩地兩檢」來計算效益，他
才贊成通過撥款。
但他稱，現時政府追加撥款，因內地經濟
已放緩，故政府有必要更新客量及經濟評估
數據，供議員考慮。他又對「一地兩檢」容
許內地人員在港執法有顧慮。

何鍾泰：叫停幾百億元工程成笑話
前工程界立法會議員何鍾泰當年亦支持撥

款。他說，興建鐵路會遇到不可預見因素，
例如一場黑雨都會阻礙進度。如果現時叫停
一項涉及幾百億元工程，會成為國際笑話。
另有立法會議員直稱，立法會並非政府的

「啦啦隊」，也不是「提款機」，他們的責
任是為市民「睇住庫房、看住荷包」，監察
公帑是否用得其所，不會超支近200億元也
都隨便批出。

【編者按】由中國新華電視控股有限公司出品的《香
港傳真》，聚焦香江熱點話題，對話新聞當事人。《香
港傳真》每周日晚 7 時 30 分透過中國新華電視中文台
（香港地區：nowTV 369頻道）播出。本報逢周一獨家
刊載文字版節錄。
香港傳真WeChat ID：cnchktv。
第二十一屆聯合國氣候變化大會正在法國巴黎召開。
大會前夕，1,000多位中歐城市、科研機構及企業代表聚
首香江，參加中歐「智慧城市」發展高峰論壇。論壇期
間，進行了首屆中歐綠色和智慧城市獎頒獎禮，來自中
國和歐洲的33個城市獲獎，其中香港摘得榮譽獎。

拉法蘭：選址香港看中經驗
是次活動由中國城市和小城鎮改革發展中心與法國前
總理拉法蘭擔任主席的法國展望與創新基金會共同發
起。拉法蘭接受《香港傳真》專訪時介紹，活動選址香
港，看中的是香港在發展「智慧城市」取得的實踐經

驗，並強調中國與歐洲在「智慧城市」發展上要進一步
加強合作。「單幹不能帶我們走向成功，協作才能共
贏。這就是我們為什麼來到香港，我們需要交流在『智
慧城市』發展中的不同經驗，解決一些對地球、對人類
發展而言都非常重要的問題。」
2012年5月，時任國務院副總理李克強與時任歐盟委

員會主席巴羅佐在比利時布魯塞爾共同簽署《中歐城鎮
化夥伴關係共同宣言》。中國城市和小城鎮改革發展中
心主任李鐵介紹，中歐「智慧城市」發展方向各有側
重，互補性雙向合作空間大。
他解釋，「歐洲偏重於智慧技術對城市公共服務系統

和市場化供給方面產生的作用，譬如智能交通、城市規
劃。中國優勢在於互聯網發展速度遠超歐洲，互聯網帶
來的『智慧城市』變化，特別是在雙方經驗、技術上的
交流借鑒，從過去的單向變成雙向。」

李鐵倡「政府引導、市場主導」

李鐵指出，大量碎片化互聯網技術應用，已出現在內
地很多城市，但仍未形成有機整合。他認為，「智慧城
市」建設應遵循「政府引導、市場主導」模式，政府在
制定規則標準的情況下協調各方利益，促進企業之間的
跨界整合，更好地促進「互聯網+智慧城市+實體經濟」
發展。 （標題和小題為編者所加）

特區政府稍後將向立法會申請追加
196億元高鐵超支撥款，才能完

成工程，但有議員聲稱，若「一地兩
檢」未落實，就不會支持撥款。
邱誠武昨天下午出席《城市論壇》
時透露，特區政府與內地相關部門就
「一地兩檢」的商討已有進展，但因
社會人士反映了很多意見，「一地兩
檢」亦有很多問題需要克服，並非如
此簡單，故在這段時間需反覆研究所
涉及的大原則或具體細節。
他表明，日後「一地兩檢」或會受

司法覆核挑戰，因此目前需要將有關
的法律問題完善化，釐清法律細節，
才能拿出方案供大家討論。律政司已
在研究中，有細節便會作交代。
被問到政府是否有計劃採用較少爭
議的「兩地兩檢」方案，邱誠武承
認 ，在工程立項時曾考慮過「兩地兩
檢」，因當時已估計到「一地兩檢」
未必可在最初即如期實行。但事件發
展至今日，目前他們只全心推動「一
地兩檢」，以實施「一地兩檢」為目
標，現時關鍵是處理相關憲制及法律
問題，以不損害「一國兩制」及《基
本法》為大前提。

宜釐清法律細節始交方案
邱誠武直指，高鐵香港段整體工程

已完成四分之三， 隧道亦差不多貫
通，「冇理由爭嗰少少唔做埋佢」，
香港人做事不能「為山九仞，功虧一
簣」。當高鐵完成後，香港會有新氣
象，市民往內地更方便，亦可增強本
港競爭力，有很大戰略性價值，加上
會帶來很多間接效益，如旅遊業的龐
大效益等，故即使工程延遲，亦應該
完成。
惟被問及當年向立法會申請撥款

時，前運輸及房屋局局長鄭汝樺曾承
諾不再向立法會追加撥款，邱誠武表
示，當年鄭汝樺回應的問題是「會否
再到立會申請高鐵營運資金」，並非
指工程開支。

盼港鐵小股東衡量高鐵重要性
現時的方案亦須爭取港鐵股東大會

支持，邱誠武期望，小股東自己衡量
高鐵對香港及港鐵的重要性，再決定
是否支持新方案。至於追究港鐵責任
問題，他重申，會待工程完成後才展
開。
對於有議員擔心，政府與港鐵的新

協議包括派特別股息，雖說對票價沒
有影響，但港鐵或會取消乘車優惠 ，
變相令乘客利益受損，邱誠武回應
指，港鐵票價是按可加可減機制調
整，與開支及派息並無關係。
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武
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■法國前總理、法國展望
與創新基金會主席拉法蘭

■中國城市和小城鎮改革發
展中心主任李鐵

香港文匯報訊 ( 記者 文森 ) 廣深港高鐵香港段工程超支及延誤

掀起滿城風雨，加上高鐵實施「一地兩檢」備受爭議，令香港特區

政府未來申請追加撥款以免工程爛尾，更添變數。特區運輸及房屋

局副局長邱誠武明言，高鐵工程已完成四分之三，「冇理由爭嗰少

少唔做埋佢」，否則便會功虧一簣，又說實施「一地兩檢」能讓高

鐵發揮最大效益，律政司正研究細節，日後會作出交代。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派近
日借廣深港高鐵「一地兩檢」的安排煽動爭
議，特區行政長官梁振英昨日強調，廣深港
高鐵「一地兩檢」的設計，能夠提升高鐵的
經濟和社會效益，又重申特區政府有信心在
「一國兩制」、「港人治港」、高度自治
下，成功落實「一地兩檢」的安排。

高鐵提升經濟效益明顯
梁振英昨日在出席港科院「首屆科技創新

峰會」時表示，內地的高鐵發展十分成功，
如從北京到上海、杭州等地方的高鐵，基本
上已是「一票難求」，有人更建議北京興建
第二條京滬線經高鐵到上海，說明了高鐵的

社會和經濟效益是非常高、也是非常明顯
的。
他強調，香港在興建高鐵上耗費不菲， 而

要高鐵發揮效用，就一定要做到方便，不能
夠簡單作為接駁近距離城市的一條鐵路。
「所以，我們會在『一國兩制』、『港人治
港』、高度自治的情況下實施『一地兩
檢』，盡量發揮高鐵的社會效益和經濟效
益。」
梁振英表明，他有信心在「一國兩制」、

「港人治港」、高度自治下可以做到「一地
兩檢」，「外國，即使是兩個國家之間，都
有在同一個地方做好兩個國家的出入境、海
關和檢疫的工作。」

女廁比例提高
茂波喜見「暢快」
香港文匯報訊（記者 文森）立法會早前

通過將公眾場所的男女廁比例由1:1提高至1
比1.5，並將於本月14日正式生效。發展局
局長陳茂波昨日發表網誌表示，明白是次修
訂讓女士們「久等了」，港府將密切留意新
標準生效後的情況，適時檢討，按實際情況
考慮是否需要進一步提升相關標準。
陳茂波昨日發表為題「暢『快』一點」的
「局長隨筆」，指相信市民對公眾場所女廁
大排長龍的情況並不陌生，自己雖作為男
性，但對等待另一半去洗手間的心情也感同
身受。
他指出，新修訂的《建築物條例》附屬法
例，將商場及百貨公司、電影院和公眾娛樂
場所需要提供的女性水廁設備數目，將比現
行標準分別平均提升約 75%、160%和
185%；同時計及男性水廁和尿廁的情況下，
新標準在男女衛生設施的比例方面一般為1
比1.6，高於英國和美國的1比1.3，與新加
坡的比例相若。他認為新標準能切合本港的
情況和需要，有助紓緩現行標準下公眾場所
女性衛生設施不足的情況。

新標準生效後會適時檢討
他又說，理解一些現有處所，或因地方限
制難以完全遵從新標準，屋宇署會以務實的
態度審批每宗改動及加建工程。以食肆及電
影院為例，除非出現改變處所用途或擴建等
重大改動，否則現有食肆及電影院即使進行
改動工程，新標準將不會適用。
陳茂波表示，認為有關安排能平衡公眾對

增加洗手間數目的訴求，以及業界在現實運
作中的考慮和限制；屋宇署會在《修訂規
例》生效後向業界發出通函，就《修訂規
例》的適用情況提供指引。

香港文匯報訊（記者 文森）財政司司長曾俊華昨日發
表網誌，指環球經濟市場在過去一星期有多項重要消
息，部分讓人意外，他關心在美國即將加息之際，歐洲
央行等主要央行的貨幣政策卻背道而馳，或令國際資金
流向變得波動，威脅環球金融市場的穩定性。港府將密
切留意國際形勢如何影響環球以至香港的經濟情況，今
天出席立法會會議時將詳細介紹本港整體經濟最新狀況
和展望。
曾俊華網誌題為「充實一周」，指環球經濟市場過去
一周的表現與本港市面的聖誕氣氛同樣熱鬧，多項重要
消息接踵而來，有些是意料之中，也有些讓人意外。

人民幣入籃 令港相關業務得益
他認為，最重要的一項消息是國際貨幣基金組織(IMF)

在上周二凌晨公佈將人民幣納入特別提款權(SDR)貨幣籃
子，形容為國家金融改革和人民幣國際化的「歷史性一
步」，除了象徵人民幣的國際貨幣地位得到認同，更重
要是IMF各成員國和國際投資機構將陸續在儲備和投資
組合中，加入更多人民幣資產，長遠帶動更多人民幣的
交易和流動。
曾俊華指出，人民幣已躋身全球五大主要支付貨幣之

一，在國際貿易上的重要性不斷增加，香港作為全球最
大的離岸人民幣中心，現時國際上70%的離岸人民幣結
算都經由香港處理，人民幣「入籃」肯定會令香港相關
業務得益。
他又提到美國聯儲局主席耶倫的最新言論，似乎對

美國經濟持續復甦已經變得頗為樂觀，認為是「暗示
(也許是明示)現在是合適時候開始將利率正常化」。他

譬喻指，就如「一套全球關注的長篇連續劇，觀眾早
知的結果終於都要上演」，但未知最終決定會否出人
意表。

今立會詳解港經濟狀況展望
他表示，關心美國即將加息之際，但包括歐洲央行的

主要央行的貨幣政策卻背道而馳，包括歐洲央行行長德
拉吉宣佈加強量化寬鬆措施，令國際投資環境變得更為
複雜，或令國際資金流向變得更為波動，威脅環球金融
市場的穩定性；加上中東局勢持續不穩、俄羅斯和土耳
其的關係突然緊張，恐怖主義陰霾揮之不去等地緣政治
因素，難以估計會對經濟帶來什麼影響，他會密切留
意，今天於立法會財經事務委員會會議上詳細介紹香港
整體經濟的最新狀況和展望。

工展小姐鬧市與市民玩問答

香港文匯報訊（記者 翁麗娜）歷屆工展會的重頭戲，
必數工展小姐選舉。昨日10名工展小姐候選人穿上旗
袍，展開戶外宣傳活動，先後現身尖沙咀、旺角及銅鑼
灣鬧市，與現場市民進行有獎問答遊戲，吸引大批市民

圍觀，氣氛熱鬧。
市民可於為期24天的工展會，在場內投票選出心目中
的工展小姐，結果將於明年1月4日公佈。
代表各自公司的10名工展小姐候選人無懼冷風，昨率

先現身尖沙咀碼頭，展開戶外宣傳活動，吸引大批市民
及外地遊客駐足觀看，氣氛驟然升溫。
勝出問答遊戲的市民可獲一袋豐富獎品，包括蟲草

花、中藥調理品、咖啡粉及開心果，人人不落空。不少
市民主動湊前跟眾候選人合照，亦有人特意做出「十」
的手勢，寓意工展會第50屆舉行。
工展小姐候選人其後登上開篷巴士前往旺角及銅鑼

灣，沿途駛經佐敦、油麻地、紅磡及金鐘，保持笑容
與市民揮手示意，亦有不少人把握巴士駛過一刻舉機
拍攝，可見10名工展小姐魅力逼人，所到之處皆受注
目。

廠商會舉辦工展小姐選舉
工展會將於本月12日至明年1月4日在維園舉行，入場

市民可在場內投票，選出心目中的工展小姐。由廠商會
舉辦的工展小姐選舉，目的是為香港工商業界選出三位
親善大使，協助及參與廠商會推廣宣傳香港工商業發展
的活動。
工展小姐設有冠、亞、季軍獎項，分別可獲得15萬

元、11萬元及7萬元獎金。
另外，更設有「最合眼緣獎」、「最具魅力獎」，及
「最具才藝獎」。頒獎禮將於明年1月4日舉行，同場公
佈得獎結果。

「智慧城市」港論壇 促中歐合作

■廣深港高鐵香港西九龍站施工地盤。 資料圖片

■贏得有獎問
答遊戲的市民
（右），做出
手勢，寓意工
展會舉行第50
屆。

翁麗娜攝


